



Misión en Bolivia, 1866-1875

204130

Por Andrés Sabella

EN Oscar Pinochet de la Barra se refinen dos fuerzas para el éxito de sus libros sobre política internacional. Es hombre a quien la historia no le esconde puertas y es diplomático de cuño nuevo, no el melindroso de protocolos, sino el afanoso por pesar la realidad en la realidad misma.

Así, armado por documentos y por la habilidad de su espíritu descubridor de circunstancias y detalles, que suelen no percibir los historiadores de vuelo corto, entra al espinudo tema de nuestras relaciones con Bolivia. Es el tema de algunas gobernantes del Altiplano que, a falta de un "mar de ideas" que ofrecer a sus

paisanos, se tiran, de cabeza, al mar de Antofagasta. El mar de Antofagasta ocupa señaladísimo espacio en la oratoria boliviana. Venturosamente, nuestras olas disfrutan de excelente salud y de lindo humor...

"Misión en Bolivia". (Editorial del Pacífico S.A.), es la obra reciente de Oscar Pinochet sostenida sobre el cumplimiento de las misiones de Carlos Walker Martínez y Ramón Sotomayor Valdés, en Bolivia, con anterioridad al conflicto del '79. La correspondencia de ambos diplomáticos chilenos resulta, acá, iluminadora. Ambos fueron escritores y, por tales, gentes de ojo penetrante: miraron y vieron, dejando páginas que valen, como testimonios y como trozos de una amable visión literaria. Los retratos de Mariano Melgarejo, (1820-1871) que asaltó la Presidencia de la República, en 1864, instaurando un régimen de oprobio y desvergüenza, son trazados a sanguiñea:

"La historia de este hombre es un tejido de aventuras y de insubordinaciones de cuartel", (Sotomayor, pág. 83).

La descripción del valle de Yungas, de Walker, aparece, a momentos, como regida por la donosa prosa del padre Ovalle, hablando de nuestras aguas:

"Hacen más deleitoso el paisaje los torrentes bra-

madores que en desorden y en todas direcciones se precipitan por entre las ásperas quebradas, y los tranquilos lagos donde mueren, y las claras fuentes de superficie de plata que bordan sus orillas con arenas de oro y cuyos cristales jamás turbaron plantas humanas". (pág. 169).

En este "diálogo", Oscar Pinochet es lúcido y prudente conductor de situaciones e ideas: se lo siente en escena, pero no atropellando a quienes, ahí, son los actores decisivos. En esta conducta, lo distingue el diplomático. El escritor lo apoya en la claridad de sus textos y el historiador concede autoridad a sus juicios. La grandeza de Walker y Sotomayor entre 1866 y 1875 la cimenta Pinochet en su lucha por la paz, "la más noble de las tareas", (pág. 215).

Coincidencia tremenda es que al pisar Juan López las arenas del futuro Antofagasta, en 1866, entra a La Paz Carlos Walker Martínez. Trece años después, desembarcan en Antofagasta las tropas chilenas de Emilio Sotomayor. Los esfuerzos chilenos de concordia desaparecían. Pero, la verdad de sus derechos, por la sangre, se confirmaba. A nosotros corresponde mantenerlos en razón de paz. Es nuestra misión.

Misión en Bolivia, 1866-1875 [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Misión en Bolivia, 1866-1875 [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)